
 

Pourquoi un enfant est “difficile“ ? - Isabelle Peloux 
 
Alors bien souvent en éducation, vous allez vous retrouver confronter à un enfant qui vous               
énerve, il vous énerve parce que vous lui avez donné bien clairement la règle, vous lui avez                 
bien clairement énoncé le pourquoi du comment, pourtant il teste quand même.  
C’est simplement que vous avez à faire à un enfant.  
 
Un enfant, on va prendre cette gourde par exemple (ndlr: elle montre une gourde) vous dites                
à l’enfant :“il est interdit de toucher la gourde“. Suivant l’état interne de cet enfant, et suivant                 
comment il a été éduqué depuis qu’il est petit, il a un rapport à l’interdit qui lui appartient et                   
qui a une sécurité qui lui est propre. On ne sait pas très bien quelle est sa limite, ça lui                    
appartient. Pour certains enfants, il suffit que vous ayez édicté l’interdit, c’est ok pour lui. Il                
est sécure dans ce qu’on lui a appris, il sait que c’est pour son bien. Il sait que normalement                   
il n’y a pas de raison de l’embêter avec cet interdit donc il le respecte.  
 
Il y a d’autres enfants, rien que le fait que vous ayez posé un interdit à réveiller en lui de                    
l’insécurité. Et donc par exemple il va s’approcher de l’objet et vous lui avez dit de pas                 
toucher. Il faut pas toucher comment ? Comme ça ? (nldr: Isabelle effleure la gourde avec                
une main) ou on peut juste comme ça et puis ça marche ?(ndlr: Isabelle saisit brièvement la                 
gourde) ou comme ça et puis je la repose tout de suite ? (ndlr: elle saisit la gourde, la                   
soulève et la repose immédiatement) est-ce que ça c’est bon ?  
Ces enfants là, ce sont des enfants inquiets, tout simplement. Et donc il va falloir leur                
expliquer pourquoi il ne faut pas toucher, et comment il ne faut pas toucher. Ils ne se                 
moquent pas de nous, ils cherchent la limite. Ils ont besoin de la sentir.  
 
Souvent quand on est adulte, qu’un enfant vient vers nous et qu’il essaye de sentir la limite,                 
on se sent blessé, offusqué, quelquefois même ils nous déclenchent, c’est-à-dire que            
“quand même il exagère ! Et ça ne va pas du tout ce comportement ! Il devrait nous                  
respecter !“ Ce n’est pas du tout comme ça que ça marche chez l’enfant. Il ne cherche pas                  
du tout à nous provoquer, il cherche où est-ce que c’est sécure. Donc si l’adulte en face de                  
lui donne un interdit, et qu’en double message il donne à l’enfant :“bon beinh maintenant j’ai                
dit l’interdit, et tu m’embêtes pas avec ça, parce qu’il y a personne qui nous regarde et moi                  
je ne sais pas très bien posé les interdits, j’ai besoin qu’on m’aime. Donc toi enfant, s’il te                  
plait, tu respectes l’interdit pour ne pas me mettre en danger.“ ça va mettre en insécurité des                 
tas d’enfants qui vont venir tester vers cet adulte jusqu’où il tient debout. Donc ils vont le                 
pousser dans ses retranchements pour que l’adulte à un moment soit dans sa verticalité,              
dans sa légitimité, et qu’il soit capable de lui dire un vrai non. Mais un vrai non ancré et                   
soutenu. Et ça, ça va le rassurer.  
 
Donc il y a les enfants non inquiets, ceux-là c’est très simple. Et les enfants inquiets, il va                  
bien falloir faire avec. Et du coup, ils invitent les adultes que nous sommes à aller regarder                 



 

pourquoi dans certains endroits nous ne sommes pas alignés, pourquoi dans certains            
endroits nous ne savons pas leur dire non, ou oui, parce que parfois on ne sait pas dire oui,                   
pourquoi dans certains endroits on ne sait pas se positionner, parce qu’on est pas légitime               
dans notre positionnement, et ça, ça nous appartient complètement. Il n’est pas question de              
le refiler à l’enfant parce que ça, ça nous appartient. Il va falloir se responsabiliser face à ce                  
besoin, et aller tout seul, avec quelqu’un de l’extérieur pour se faire aider, pour retrouver un                
alignement et une légitimité face à l’enfant qui permettent une vraie responsabilisation, celle             
qui permet à l’enfant de grandir correctement et de pousser droit.  


